



## *En guise de vœux...*

Encore une...

La première des vingt dernières du siècle !

Pour les "grand-anciens", la première des vingt dernières, eux qui déjà au quatrième âge calculent avec le psalmiste :

*"Toutes nos années sont un souffle :  
Soixante-dix ans en fait le compte,  
A quatre-vingt, c'est un exploit !"*

La première aussi pour les deux nouveau-nés en l'honneur desquels les cloches ont carillonné joyeusement le jour

même de Noël. Ces petits baptisés, ils auront vingt ans à l'aube des années 2000...

En attendant, ils vont vivre la première de ces vingt années, tendrement bercés par leurs mamans. Ils vont apprendre à ouvrir les yeux, à sourire, à tendre leurs petites menottes, à percer leur première dent, à faire leurs premiers pas...

Alors, à tous et à toutes, bonne année 81 !

\* \* \*

Et ces baptisés de Noël me font revenir à ce nouveau-né du 25 décembre, à Bethléem.

C'était au cours d'un voyage...

Ainsi donc, des femmes qui "attendent" sont parfois obligées de voyager ! Je pense à ces jeunes mamans du Sud-Est asiatique qui fuient la guerre, la révolution, le massacre. Leurs petits naîtront dans des camps de fortune, à Pulo-Bidong ou dans la forêt laotienne, dépourvus de tout et condamnés à mourir rapidement à moins qu'une poignée de volontaires du Finistère ne les aide à survivre...

Je pense aussi à ces jeunes mamans des environs de Naples ou des villages des Apennins, qui ont échappé par miracle au tremblement de terre et fuient les décombres, les ruines et la mort...

\* \* \*

Et je revois Marie de Nazareth en route à travers la montagne.

*O Marie, sur ton âne, tu vas ton chemin.*

Tu es bien lasse !

En toi l'Enfant a bougé... Mais il faut arriver à l'étape du soir, car "tes jours sont venus"...

Encore un peu de courage !

Vois, les lumières de Bethléem brillent doucement.

C'est le terme du voyage, pour accoucher de Dieu.

Oh ! tu n'auras pas de maison pour accueillir ton enfant. Pas même une chambre d'ami, ni un gîte de voyage.

Seulement une étable obscure, une crèche avec quelques animaux familiers et un peu de paille.

Tu n'as pas besoin du palais des rois, ni des splendeurs du Temple de Salomon, du Temple où la "gloire du Très-Haut reposait entre les Chérubins sur l'Arche d'Alliance. C'est sur toi que le Tout-Puissant a étendu son ombre, et

Dieu réside en toi.

*Marie, assise sur ton âne, qui donc pourrait savoir que tu es l'arche de la nouvelle alliance, le saint des saints de la Jérusalem nouvelle ?*

Qui pourrait deviner que la Gloire du Très-Haut sera toute révélée dans un instant, par cet enfant entre tes bras ?

Toi, tu le sais.

Dieu naîtra, comme il mourra, hors des murs de la cité. Au hasard d'un voyage.

Un Dieu en route, un Dieu en marche.

Un Dieu dont le Temple est partout, le palais nulle part.

Un Dieu itinérant. Il n'a même pas où reposer sa tête. Voilà.

Ton petit, ton enfant, ton Dieu sera un Dieu déinstallé, bousculé, en errance.

*Marie, assise sur ton âne, toute ta vie sera marquée par les errances.*

Voyage chez Elisabeth. Retour à Nazareth.

Départ pour Bethléem. Fuite et exil en Egypte...

Et, quand ton petit sera grand, c'est lui qui t'entraînera à travers la Galilée sur les bords du lac, vers les pays de Tyr et de Sidon, dans les montagnes de Samarie, et en Judée, jusqu'à cette colline qui s'appelle Golgotha...

Tu marches.

*Balancée au pas de ton âne, tu marches vers Bethléem.*

Tu es l'image de l'Eglise que nous sommes, l'Eglise de toujours, invitée à marcher sur les routes des hommes, pour leur porter un Dieu qui va naître, pour le mettre au monde, et, avec lui, la joie, la paix, l'espérance pour tous...

*Marie, sur ton âne, tu es lasse, lasse...*

Nous aussi, nous sommes si souvent fatigués.

Nos routes sont si exténuantes parfois.

L'envie folle nous saisit de nous arrêter en chemin.

Toi, Marie, tu marches sans arrêt.

Tu marches sur des chemins que tu ne connais pas.

Tu sais seulement que Dieu est avec toi, tu sais que tu marches sur les chemins de Dieu.

*Marie, au pas lent de ton âne, apprends-nous à marcher comme toi, en faisant confiance au Seigneur.*

Nous, nous sommes des gens pressés, nous voudrions être arrivés tout de suite, tout savoir d'un coup, tout comprendre, brûler les étapes.

Apprends-nous qu'on ne va à Bethléem qu'au pas lent de ton âne.

Apprends-nous qu'il faut être en route, ballotés, bousculés, fatigués,.. en exode perpétuel.

Nous ne sommes que des voyageurs...

Alors, en route pour la nouvelle étape !

*Albert VILLACROUX*

P.S.- Au nom de M. le chanoine MEVELLEC, du Père Louis et de la Communauté de Ty-coz, M.le Recteur souhaite à tous les lecteurs du Kannadig *une bonne, heureuse et sainte Année*. Il remercie l'artiste, une "ancienne" de Ponchelet, qui lui a offert la belle image de *Marie sur son âne* ( bien plus belle que la reproduction ci-dessus ), et le P. Calime qui lui a fourni le thème de la prière à Marie.

mwmwmwmwmwmwmwmwm

### VIE PAROISSIALE

BAPTEMES : 25 décembre : Aurélie LE MOIGNE, fille de Ronan et de Jeanne ROUDAUT, rue du Perzel.

25 décembre : Nathalie RICHARD, fille de Gilbert et de Raymonde PELLEN, rue de Poulzerbe.

27 décembre : Anne-Laure PRUNIER, fille de Pierre et de Françoise AUDREN, Brest et Trez-Hir.

*Nos meilleurs voeux !*

DECES : 6 décembre : Jacques-Marie LE RU, époux de Jeanne-Marie LE GALL, Poulherbet, 81 ans.

15 décembre : Michel MAZE, Pointe S.Mathieu, 89 ans.

16 décembre : Jean SALIOU, rue St Yves, 87 ans.

24 décembre : Louis RAGUENES, époux de Philomène L' EVEN, Goasmeur, 84 ans.

*Qu'ils reposent dans la paix !*



## LA GRANDE EPOPEE

DEBUTS OBSCURS

C'est au pays des fraises que tout commence.

On le comprendra facilement en se souvenant qu'à cette époque - l'entre-deux guerres - c'est à Plougastel que s'envoiait, par bandes entières, l'élite estudiantine de Plougonvelin. A celà, aucun mystère : un prêtre, originaire de notre commune, l'Abbé CORNEC, enseignait à l'école paroissiale St-Pierre en plein bourg de Plougastel où il mourut en 1954.

C'est là que je fis mes premières armes, celles des exercices scolaires, et celles des exercices sportifs qui consistaient à s'initier aux différentes manières de taper dans un ballon en suivant des règles de jeu bien définies. Somme toute, une bonne lancée dans le football.

Mon passage au Collège St-Louis de Brest compléta ma formation, qui se confirma et se mûrit au cours de mon service militaire. De retour de l'armée, à 19 ans, en septembre 1932, l'idée me tourmentait de rassembler sur notre terre du Bout-du-Monde tous les jeunes enthousiasmes des mordus du ballon rond. C'était l'époque des patronages fameux : l'Armoricaine "Pen-huel atao", le Stade lesnevien, l'En-Avant de St-Renan... Ce dernier possédait déjà une tribune sur le terrain où il organisait de grandes réunions sportives, gym., foot.. Nous en ferons voir quelques vieilles photos.

Je ne pouvais rester insensible à tout ce succès grandissant autour de nous. A cette époque, M.LE BARS était notre sympathique vicaire de Plougonvelin. Il accepta volontiers de patronner la fondation de l'ETOLE SAINT GUINAL, ce patro qui devait lancer notre jeunesse d'alors dans le sport, le foot, et aussi dans les loisirs éducatifs comme le théâtre. C'était en 1934.

Dès le début, tous les "cracks" de Plougonvelin étaient là, les Yves BLEUNVEN, Jean BREHIER, J.B.CLOITRE, PRIOL, Jo JEZEQUEL, SANTIG, H.LAZENNEC, et tant d'autres. L'affaire

était pleine de promesses. Les projets fusèrent à foison, et pourtant le vrai travail restait à faire.

x x x

Si la question du "personnel" était résolue, car les volontaires étaient nombreux à s'engager, restait à résoudre le problème principal : celui du "matériel", le terrain, les équipements.

On utilisa d'abord un terrain provisoire. Malheureusement, il fallait en changer tous les trimestres, selon les labours. Dans ce domaine, j'eus l'occasion d'apprécier la générosité de plusieurs compatriotes, dont M. Auguste CARADEC, Jules QUERE, etc.. Les stades aujourd'hui sont un régal, comparés à cette période. Enfin, il faut un début à tout.

Quant à la question financière, elle s'avérait difficile. Il fallut avoir des "idées". C'est ainsi qu'une quête avec la permission de M. le recteur LE MOAL, fut faite à l'église, pour la création de ce patronage qui prit le nom d'ETOILE SAINT GUINAL. Puis du porte à porte fut entrepris courageusement à Brest, chez les habitués de l'été ayant pignon au Trez-Hir. Cette collecte rapporta une somme rondelette, qui me permit de rentrer à Plougonvelin avec des ballons neufs, trente maillots seniors, une quinzaine pour les jeunes, des chaussettes et quelques paires de souliers. Quant aux poteaux, c'est M. RICHARD qui les fournit avec leurs boîtes, car il fallait enlever les buts après chaque match rapport aux bestiaux... Il fournit aussi la sciure de bois pour le marquage du terrain qu'on devait recommencer chaque fois, quelle sinécure !

Une ASSEMBLEE GENERALE fut convoquée. Le siège en fut la salle du premier étage de l'actuelle annexe de la Mairie. Elle réunit une soixantaine d'adhérents, effectif qui devait rapidement atteindre les 80.

Un COMITE fut élu. Il comportait :

- Président d'honneur : Maître LE GOASGUEN, maire.
- Président : M. l'Abbé LE BRAS, vicaire.
- Vice-président : M. Jean QUINQUIS, père de Marcel.
- Secrétaire (durant 10 ans) : Jean-Baptiste CLOITRE.
- Trésorier : Jean BREHIER, de Poul-ar-Goazy.
- Membres : Henri LAZENNEC (arbitre), Yves BLEUNVEN, Hervé BREHIER, Jean-René PETTON, René RICHARD.

Ce comité adhéra à l'Union des Patronages, siège à Quimper, puis plus tard à la LIGUE DE L'OUEST ( L.O.F.A.)

Les examens médicaux furent assurés par le docteur LUCAS (le grand père) de Saint-Renan.

Nous avons raconté la fondation de l'Etoile St Guinal. Il faudrait maintenant parler des premiers matches. Ce sera pour la prochaine fois.

Jean-Baptiste CLOITRE



*Les photos du football de St-Guinal n'ayant pu être rassemblées par suite des ennuis de santé du rédacteur, nous vous contentons pour aujourd'hui de cette minuscule photo, en l'accompagnant d'une autre concernant les activités-théâtre.*



*Cette photo montre quelques jeunes gens costumés pour un ballet dirigé par M. QUEMENEUR et joué dans la salle du restaurant PELLEN devant un nombreux auditoire.*

## CHRONIQUE DE L'U.S.P.

A la suite de notre "feuilleton historique", qui apportera aux jeunes quelques bribes d'un passé inconnu d'eux, nous désirons aussi donner des échos de la vie sportive actuelle. C'est la rubrique "CHRONIQUE DE L'U.S.P."

Voici la composition actuelle du Comité directeur élu à la dernière ASSEMBLEE GENERALE, le 16 mai dernier.

- Président : Louis CARADEC (vice-président depuis 1974)
- Vice-Présidents : Gérard BERGOT et François PERROT
- Secrétaire : Jean-Paul l'EVEN. Adjoint : Jacq. LAINE.
- Trésorier : Yves GELEBART. Adjoint : Christ. LANNUZEL

Actuellement, le club groupe 200 adhérents, joueurs et dirigeants compris. Si on tient compte que la famille des uns et des autres vit aussi dans l'orbite du sport, cela fait environ le tiers de la population de Plougonvelin qui est touché de près ou de loin par l'U.S.P.

Les joueurs sont répartis en 13 équipes de foot, dont une féminine.

Voici les résultats de la POULE ALLER ( le 28-12-80)

## PROMOTION DE PREMIERE DIVISION ( Gr.A)

J.S. Guipronvel	contre	P.L. Bergot	2-0
Patro St-Budoc	-	Plouzané A,C (B)	1-2
S.C. Lanrivoaré	-	A.S. Guilers B	0-1
Lég. St-Pierre	-	Avel-Mor	3-1
St. Quilbignon.	-	U.S. Plougonvelin	0-0
S.C. Landunvez	-	Etoile St-Arzel	1-1

<u>Classement</u> : 1; Patro St-Budoc	27 points	11	7	2	2
et Plouzané A.C.	27	-	11	8	0 3
3. U.S. Plougonvelin	26	-	11	6	3 2

## PROMOTION DE DEUXIEME DIVISION ( Gr.A)

S.P. Milizac B	contre	F.C. Bergot	3-0
P.L. Guérin	-	Arzelliz C	3-4
A.S. Lanildut	-	A.S. Guelmeur	2-0
U.P. Plougovelin B	-	A.S. Coatméal	1-2
S.C. Gouesnou B	-	E.S. Loc-Maria	1-1
J.A. Brélès	-	E.A. St-Renan	2-2

Classement : L'USP B est 6ème sur 12 avec Locmaria et Coat-Méal, derrière Arzelliz C, Guelmeur et Gouesnou, Milizac et Guérin.

## Notre Courrier

Chaque année, à l'occasion de Noël et du Nouvel AN, Nous sommes submergé par un raz de marée de lettres et de belles cartes de voeux venues de partout.

Le plus gênant, c'est que les fêtes de Noël et du 1<sup>er</sup> de l'an, avec les visites indispensables, mettent votre lecteur dans l'impossibilité de répondre à ces correspondances dans des délais convenables. Alors veuillez l'en excuser. Les malicieux disent bien qu'on a six mois pour présenter ses voeu et six mois pour y répondre. Ça m'arrangerait bien, et j'espère en tout cas ne pas battre les records de lenteur.

Voici quelques nouvelles de nos lointains et fidèles lecteurs du Kannadig.

x x x

La première à écrire est notre doyenne Soeur Pierre du Christ, Maison Ste Marie à Ste Anne d'Auray.

C'est avec le premier dimanche de l'Avent, début de l'année liturgique, que Soeur Pierre envoie ses voeux de Noël et de Bonne Année. A toute la paroisse, à son clergé, à son Ecole du Sacré-Coeur et à sa communauté de Ty-Koz qui ont une place privilégiée dans son coeur et dans ses prières.

Grâce au Kannadig et à tout ce qu'elle y trouve, elle est au courant de toutes les réalisations qui se font ici, "à Plougonvelin, ce coin de Cornouailles égaré dans le Léon". J'en suis fière, dit-elle, et j'en bénis le Seigneur.

- *Merci, Soeur Pierre, et que la bonne "Marr Goz" vous protège en rêlant dans votre coeur Leon, Kerne ha Gwened.*

x x x

Soeur Yves CARIOU, La Conception, Pont des Français Nouvelle Calédonie.

En nous écrivant ses meilleurs voeux, Sr Yves CARIOU, de Kersturet, remercie encore toutes les personnes qui, l'hiver dernier, ont préparé et expédié de nombreux colis de médicaments et de vêtements chauds. Car, qui le croirait, il y a aussi à Nouméa une saison fraîche et des nuits où le thermomètre descend à +8° et même +6° : de quinous en donner le frisson...



dossier sur les conditions dramatiques vécues par les chômeurs que nous rencontrons dans nos permanences. Ce dossier a été reçu avec un grand intérêt tant au plan national que départemental.

A la mi-novembre, notre délégation ouvrait ses portes au grand public : plus de 600 personnes en ont profité pour visiter nos locaux et s'entretenir avec les permanents et militants du département.

Le S.O.S. remercie tous ceux qui l'ont aidé de leur temps ou de leur argent. Aujourd'hui le travail se poursuit. Parce qu'il rencontre les plus démunis des chômeurs, le Secours Catholique a voulu faire entendre leur voix. Il reste maintenant à l'écouter, dans le monde et chez nous, pour rappeler que "les autres" ont aussi le droit d'exister.

*P.S. Nous sommes heureux, après avoir publié ce communiqué, de rappeler que c'est en liaison avec le Secours Catholique que fonctionne notre Association pour l'accueil des réfugiés du Sud-Est asiatique toujours bien active.*

## OPÉRATION CAMBODGE

Qui n'a entendu parler de cette initiative merveilleuse due à un couple de chez nous, Anne-Marie et Jean-Pierre LE RU de Brignogan, actuellement enseignant à Monaco.

Là où les organisations humanitaires, comme *Médecins sans frontières*, n'ont pas accès, eux, venant d'un pays "neutre", avec un visa de Monaco, ont réussi à entrer dans un village interdit, à Sokh-Sann.

Et ce village à l'agonie s'est repris à survivre, grâce à des équipes volontaires qui s'y relayent tous les mois depuis un an. Équipes composées d'un médecin, d'une sage-femme, d'un chirurgien-dentiste et de quelques infirmiers qui ont réussi à enrayer la mortalité galopante et redonné espoir à une population de quelque 6000 habitants.

Tout le monde n'est pas qualifié pour se porter volontaire et prendre la relève de l'équipe du mois. Mais on peut tous participer à l'effort de survie entrepris en aidant le comité de soutien de l'Opération. Il suffit d'envoyer dons ou propositions à ce comité, Centre socio-culturel, rue des déportés, 29260 LESNEVEN, en précisant "Opération-Cambodge". ( Tél. 83.04.91 )